

Beteiligung für alle

Beteiligung ist wichtig. Das schwere Wort für Beteiligung ist Partizipation. Über das Thema gibt es ein neues Buch. In diesem Buch werden viele Fragen besprochen. Zum Beispiel: Wie kann Beteiligung besser werden?

Der Index für Partizipation ist als Ergebnis eines gemeinsamen Projektes des Instituts "Mensch Ethik und Wissenschaft" sowie des Bundesverbandes evangelische Behindertenhilfe erschienen.

Er wurde am 5. Dezember 2019 auf der Abschlusstagung mit mehr als 100 Teilnehmer*innen in Kassel vorgestellt. Bereits 2003 erschien mit dem Index für Inklusion für Schulen von Anthony Booth die erste Fragensammlung, die damals als neuartiges Instrument entwickelt wurde, um Inklusion zu befördern. Diese Form wurde in den vergangenen Jahren von vielen aufgegriffen, da sie sich bewährt hat.

Der Index für Partizipation beinhaltet eine Fragensammlung, die das Thema Beteiligung in drei Dimensionen untersucht: Haltungen und Werte betrachten und überdenken, partizipative Strukturen entdecken und entwickeln sowie alltägliches Handeln beleuchten und verändern. Außerdem werden im Eingangsteil die Be-

deutung von Partizipation und die Nutzung der Fragensammlung erläutert. Das Buch mit der Fragensammlung ist mit klaren Abbildungen übersichtlich gestaltet und liegt auch in Leichter Sprache vor.

Es wird durch drei Kurzfilme ergänzt, die Beispiele erläutern wie Partizipation im Gremium oder Beteiligung in der Freizeit. Im Laufe des Jahres werden weitere Arbeitsmaterialien erarbeitet und ebenfalls zur Verfügung gestellt. Unter: www. beb-mitbestimmen de finden Sie die Beschreibung des Projektes und die verschiedenen Materialien.

Das Projekt selbst wurde unter Beteiligung von Menschen mit Behinderung umgesetzt. Sie haben in festen Arbeitsgruppen mitgearbeitet und so das Instrument wesentlich mitgestaltet. Insgesamt bietet die Fragensammlung eine gute Möglichkeit, die eigenen Strukturen daraufhin zu überprüfen, wo Beteiligung gut umgesetzt ist und wo noch mehr möglich ist. Gerade im Zusammenhang mit der

Stärkung der Selbstvertretung in der Lebenshilfe ist der Index ein wertvolles Instrument.

Auch die Lebenshilfe hat einen Index zur Weiterentwicklung der Inklusion im Wohnen veröffentlicht, der vor einigen Jahren erschienen und weiterhin über den Verlag erhältlich ist (www.lebenshilfe-verlag.de).

Jeanne Nicklas-Faust

